

El ex canciller habló de este y otros temas luego de recuperar sus derechos ciudadanos

Almeyda y sus "culpables de la muerte de Allende"

NELLY YAÑEZ

En un *Libro polémico* convertido el Tribunal Constitucional al presidente del Partido Socialista, Clodomiro Almeyda Medina. Las palabras "mágicas" pronunciadas el 17 de agosto en su acta más de calle Morandé distaron mucho de los sencillos verbos usados por Jericó. El levemente y ando fue reemplazado por una complicada argumentación jurídica que ratificó los derechos ciudadanos del ex canciller tras dos años y ocho meses de "internamiento", por una supuesta infracción al derogado artículo octavo de la Constitución.

—¿Cómo ha sido su recuperación?

—No ha sido una sorpresa, porque una resolución tan contraria a la tradición democrática chilena, que cae hoy a una persona en razón de sus ideas y la privación de sus derechos ciudadanos, es contra natura. De manera que yo estaba absolutamente convencido de que tarde o temprano aquello se iba a reparar. Más que una injusticia fue un desatino. Tal es tal que, después que el Tribunal Constitucional consideró mi caso, no volví a regresar a Chile. Parece que se dio cuenta que me llevé la pasta.

—Por qué cree usted que fue elegido para aplicarle el arribo ectómeno?

—Debo haberles dado mucha rabia que hubiera ingresado legalmente. Estaban furiosos.

—A quién le molestó especialmente su llegada?

—Seguramente a Pinochet.

—Le hizo bien el parricidio?

—Me hizo bien. Me permitió conocer una región tan interesante del país como Chile Chico. Fue mi primer contacto con la patria después del exilio. El tiempo que estuve allí, por un lado, me permitió comprender mejor una experiencia muy interesante. Esas si que la encontré un poco larga. En vez de dos años habría bastado con seis meses.

—¿Cómo explica el hecho de que entró, en un momento, haya sido "peligroso" y abusó de la ley?

—Es posterior y más posterior es aún cuando el ministro de Interior de mis entonces, Ricardo García, que estableció los procesos en mi contra fue uno de los ministros del Tribunal Constitucional que ahora suscribió la sentencia de dejar sin efecto la situación. ¡Eso ya protocola Nada más!

—Uno de sus más encarnados detractores fue el ex contralor general de la República Ambrosio Rodríguez. ¿Lo perdiste?

—Más, no lo perdoné ni lo perdono. No me he preocupado más de él.

—El temor de correr en la violencia y el terrorismo como medios para alcanzar el poder.

—Yo he sido y soy contrario a todo acto de violencia. No sólo yo, también mi partido y la izquierda. Nunca he sido terrorista. ¡Jamás! Menos aún he sido un apologistas del terrorismo. Yo le puedo adelantar que puede haber terroristas, pero no apologistas del terrorismo. Los terroristas no andan haciendo

"El primer error del gobierno de la Unidad Popular fue no tener una política adecuada con los militares y no haberse dado cuenta que eran una amenaza potencial para cualquier gobierno democrático. Ese es el primer error: no haber metido mano en las Fuerzas Armadas".



Tengo grandes coincidencias políticas con Araya, aunque —en este momento— no es candidato.

"Ofiteaba el golpe"

apología, porque los sometían personas. Fue figura política que fue apoyada en un momento a la falta de idoneidad de la Justicia chilena durante el régimen de Pinochet.

—La Justicia sigue en crisis o la superó?

—Sí. Creo que el comportamiento de los jueces ha cambiado un poco, porque han seguido la dirección de los vientos, pero la verdad es que la estructura de la Justicia chilena ha permanecido igual.

—Con este Poder Judicial se pueden esclarecer los casos de violación a los derechos humanos?

—Es difícil. A lo mejor, imposible.

—Cuál es la solución, teniendo en cuenta el resarcimiento de la independencia del Poder Judicial?

—Ya se ha comentado. Algunas de las disposiciones contempladas en el proyecto de ley de las "leyes Complido" apuntan a ese objetivo. Un ejemplo son las normas que limitan la competencia de los Tribunales Militares. Ésa es una de las principales anomalías que tiene el actual régimen jurídico chileno. Hoy otra serie de medidas más leídas que ya están siendo consideradas por los círculos gubernativos, como la creación de una especie de Consejo General de Justicia que sea un órgano supervisor de las labores de los jueces, sin comprometer su independencia.

—En qué momento se dio la certeza que venía el golpe de Estado?

—Yo lo ofiteaba. No sólo yo, sino que mucha gente. No sabíamos cómo ni cuándo, pero nos dábamos cuenta que el ambiente estaba muy enrarecido y que era altamente probable que, en su momento cualquiera, podía producirse. Lo que no previmos fue la violencia y la rudeza que trajo. Muchos pensaban que el golpe militar iba a ser un breve interregno y que rápidamente se iba a convocar a elecciones. No sospechamos que iba a dar origen a un intento de reconocimiento a Chile, con otros países, con otros valores. Los militares estaban más capacitados que derrocar al gobierno convencional que, incluso, adularon el golpe, para que Allende no pudiera presentar su discurso en la Universidad Técnica del Estado convocando a un plebiscito.

—Para cuando, según usted, estaba plasmado originalmente?

—Por ahí el 15. Cuando llegué a Chile el 10 de la noche, despedí a participar en Argel en la Conferencia de los No Aligned, estaba muy preoccupado por la situación, pero cuando llegué a La Moneda noté a Allende muy tranquilo. Me dije lo del discurso y me expresó su esperanza de lograr, con ello, un entendimiento con las fuerzas opositoras.

—¿Cómo es posible que un Presidente de la República haya estado

tan desinformado como para no saber que al otro día las Fuerzas Armadas iban a concretar un golpe de Estado?

—Fue una de nuestras fallas. No estábamos conscientes de lo que pasaba en los cuarteles. Tampoco sabíamos lo que pensaban los militares. Debo decirte que Allende, en la mañana del 11, me dijo: "¿Qué será del pozo Pinochet? ¿Dónde lo tendrán encerrado? ¿Dónde lo traerán detenido?"

—Pinochet era leal al Presidente Allende?

—Allende confiaba en la lealtad de Pinochet.

—Usted coincide, entonces, con lo afirmado por el presidente de la Cámara de Diputados, José Antonio Viera-Gallo, quien dijo que el general Pinochet no llegó a la Comandancia en Jefe por la Divisa Presidencial, sino que por un error de Allende?

—Coincido.

—Por qué lo eligió a él?

—Por su lealtad, porque contaba

con la confianza del general Prats y porque, de algún modo, le correspondía de acuerdo al escalón.

—Hubo algún gesto que demuestra la lealtad del general Pinochet al Presidente Allende?

—El socio en papel, aparentemente muy desacreditado, en soñar el bicentenario del 29 de junio.

—Pero el 11 de septiembre la situación era distinta. Incluso, una de las justificaciones de la "guerra interna" fue la existencia en Chile de 25 mil mercenarios extranjeros.

—Mire, en las Memorias del general Pinochet él mismo señala claramente que no habió tal guerra interna, ni menos 25 mil mercenarios armados. Eso es realmente para la risa.

—Pero Sergio Onofre Jarpa aseguró que el gobierno los dejó salir para no tener problemas con los gobiernos extranjeros.

—Sólo cosas tan absurdas que da daño al que refiere a ellas. Una cosa malogra no más.

—Qué extraños deben haber!

—Bueno, es lo peor: poco: 15 mil hombres armados en Chile. ¡Por favor! Si es un número casi igual al contingente que había en Chile, Son mentiras. Lamentablemente, todavía quedan impresionados que creen estas tonterías.

—El 12 de septiembre se va a realizar el funeral público del ex Presidente Salvador Allende, ¿cuáles fue, en definitiva, el culpable de su muerte?

—Los culpables de la muerte del ex Presidente fueron los promotores de la sublevación militar. Ellos fueron los que organizaron todo un plan de estafamiento que culminó con el bombardeo de La Moneda.

—¿Qué responsabilidad tuvo el Partido Socialista?

—En el golpe militar no revisó su responsabilidad. El propio Pinochet lo confiesa en su libro *El Día Decisivo*. El golpe fue planeado por los militares, con ayuda civil, bajo el estandarte de los civiles: fue el fruto de una conspiración.

(Continuar al frente)

Almeyda y sus "culpables de la muerte de Allende": [Entrevista] [artículo] Nelly Yañez.

AUTORÍA

Autor secundario: Yáñez, Nelly

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Almeyda y sus "culpables de la muerte de Allende" : [Entrevista] [artículo] Naelly Yañez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)